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CSD Ovalle levanta Cabeza y lOgra 
Su primer triunfO en la liguilla 08

ante problemas logísticos

CrianCeros Continúan Con 
dudas sobre veranadas

Si bien hay disposición desde Argentina para que los crianceros crucen el limite nacional, 
representantes de este gremio indican como poco probable la realización de la actividad 
debido principalmente a la no desparasitación de los animales. 03
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MOP capacita a Servicios Sanitarios 
Rurales de la provincia de Limarí 

 aspectos sanitarios, legales y sociales que rigen a los ssr

Durante dos días, los Servicios Sanitarios Rurales (SSR, ex 
APR) de la provincia del Limarí participaron de talleres de 
capacitación sobre las modificaciones a la ley 20.998 que 
regula a los Servicios Sanitarios Rurales, así como también el 
papel que cumplen la SISS, SEREMI de Salud y otras entidades 
públicas en torno al agua rural. Durante las jornadas, las y los 
dirigentes lograron despejar dudas sobre las implicancias de 
la nueva normativa y, además, conversar con las autoridades 
presentes. 

Durante dos exitosas jornadas, el Mop 
coquimbo, a través de la Dirección 
de obras Hidráulicas (DoH) y su 
subdirección de servicios sanitarios 
rurales, llevó a cabo el taller provincial 
de servicios sanitarios rurales (ssr), 
ex aprs, dirigido durante esta primera 
instancia a la provincia del limarí, 
alcanzando más de 200 asistentes 
en ambas jornadas. 

en cuanto a la primera jornada, 
asistieron dirigentes y dirigentas 
de las comunas de Monte patria y 
combarbalá, mientras que durante 
la segunda jornada, estuvieron pre-
sentes dirigentes y dirigentas de las 
comunas de ovalle, río Hurtado y 
punitaqui. en cuanto al programa, 
en primera instancia se contó con la 
participación de la subdirectora (s) 
de servicios sanitarios rurales del 
Mop, Marcela Mena, quien tuvo la 
tarea de explicar las implicancias de 
las modificaciones de la ley que regula 
a los servicios sanitarios rurales del 
país, antes conocidos como apr.  

luego, continuaron con el rol fiscaliza-
dor de la superintentencia de servicios 
sanitarios y con el Departamento de 
acción sanitaria de la sereMi de 
salud coquimbo, quienes se encar-
garon de exponer sobre la vigilancia 
sanitaria de los servicios sanitarios 
rurales. en tanto, desde la Dirección 
general de aguas (Dga) del Mop, 
expusieron sobre la reforma al código 
de aguas y las implicancias para los 
ssr y la pequeña agricultura familiar 
campesina. 

ante esto, los asistentes a los talleres 
calificaron la instancia como “bas-
tante provechosa”, ya que consideran 
fundamental que las autoridades 
y el estado estén presentes en los 
territorios explicando tanto a nuevos 
como antiguos dirigentes de los ssr. 

“yo llevo varios años como presidente 
de la apr. He tenido otras capacita-
ciones, de cuando estaba aguas del 
Valle, pero esta experiencia es nueva. 
es de mayor provecho para las perso-
nas que están recién empezando en 
el cargo de las apr, porque muchas 
personas son nuevas. entonces se 
está entregando mayor concepto para 
que sus ssr sean más productivos y 
tengan mejor experiencia para después 
entregarlo en la asamblea todo lo que 
se reprodujo acá”, señaló Fernando 
godinez, presidente de la apr de 
carén en Monte patria. 

para rosa Morales, presidenta de las 
apr de camarico chico y camarico 
Viejo, sostuvo que para ellos como 
dirigentes es una instancia muy im-

Ovalle

Los asistentes a los talleres calificaron la instancia como “bastante provechosa”, ya que consideran fundamental que las autoridades y el 
Estado estén presentes en los territorios explicando tanto a nuevos como antiguos dirigentes de los SSR.

el oVallino

portante, en la que pudieron aprender 
y educarse de las actualizaciones 
de las leyes que tienen que ver con 
su labor como dirigentes sociales. 
además, agradeció a la Dirección de 
obras Hidráulicas y a las autoridades 
presentes.  

“Hemos tenido un recibimiento es-
tupendo y estamos muy conformes. 
yo siempre he contado con todo el 
apoyo, tanto de la DoH como de las 
autoridades del Mop. también me 
siento muy entusiasmada de llevar 
mi comité adelante. Me ha costado 
bastante pero sí hemos surgido, y 
hasta el momento, hemos rendido 
como corresponde. la gente está 
muy conforme. tienen agua, tienen 
su servicio como siempre”, sostuvo 

la dirigenta. 
en este mismo sentido, Miriam 

cortés de la apr el coipo, indi-
có que “a mí me pareció bastante 
buena. los expositores fueron bien 
claros y despejaron varias dudas a 
mi parecer”, añadiendo que “este 
tipo de actividades ayuda mucho, ya 
que cuando queremos hacer alguna 
petición, quedamos sin apoyo por 
no manejar todos los conceptos de 
la ley”, puntualizó. 

por su parte, luis araya -presidente 
de la apr el sauce de combarbalá- 
apuntó a que “esperamos que las 
intenciones de las nuevas autoridades 
-especialmente del sereMi de obras 
públicas Javier sandoval- puedan 
ser diferentes de las autoridades 

que habían más atrás, porque al 
sereMi de antes  que fue en dos 
oportunidades a nuestra oficina, pero 
hasta ahí nomás llegó […] entonces 
yo le decía (al actual sereMi) usted 
podría tener una opinión diferente de 
las necesidades nuestras”.  

en tanto, el sereMi de obras 
públicas Javier sandoval, agrade-
ció la participación en las jornadas a 
las y los dirigentes de las apr de la 
provincia, señalando que “para noso-
tros como agentes del estado y para 
todos los servicios que les compete, 
es importante regular y aplicar esta 
nueva ley, y para quienes les afecta 
es importante conocer estos distintos 
aspectos, por lo que agradecemos 
enormemente su participación y 
esperamos que estas jornadas ha-
yan sido muy exitosas y que se les 
haya respondido la mayoría de sus 
dudas. lo que queda ahora es seguir 
trabajando en conjunto y de manera 
solidaria con los servicios sanitarios 
rurales de la región”.  

la próxima jornada de capacitación 
se realizará el 14 de noviembre en la 
provincia del elqui, mientras que en 
la provincia del choapa, se realizará 
el 21 de noviembre. en cuanto a la 
cantidad de ssr, según datos de la 
subdirección de servicios sanitarios 
rurales, en choapa existen 72 ssr, 
mientras que en limarí 96 y en elqui, 
51.
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Crianceros continúan con incertidumbres 
en proceso de preparación para veranadas

tras coMplicarse la actiViDaD DebiDo a probleMas logísticos

El Gobierno Regional ha generado la “Mesa Caprina” en función de articular las distintas 
acciones a realizar en relación a las veranadas, de manera que estas se lleven a cabo de 
una forma más ordenada.

lautaro carMona

Si bien hay disposición 
desde Argentina para 

que los crianceros 
crucen el limite nacional, 

representantes de este 
gremio indican como poco 

probable la realización 
de la actividad debido 
principalmente a la no 
desparasitación de los 

animales.

luego de un viaje de consejeros 
regionales hacia la provincia de san 
Juan, en argentina, las autoridades 
trasandinas dieron visto bueno a las 
veranadas de la región. sin embargo, 
problemas logísticos relacionados 
principalmente a la desparasitación 
del ganado caprino y el permiso de 
servicios han hecho poco probable la 
realización de la actividad de manera 
masiva para esta temporada.

ante esto, se proyecta más posibi-
lidad de retomar las veranadas en el 
verano 2024-2025. Frente a ello, 
el gobierno regional ha generado la 
“Mesa caprina” en función de articular 
las distintas acciones a realizar en 
relación a las veranadas, de manera 
que estas se lleven a cabo de una 
forma más ordenada.

pero esta situación no ha estado 
exenta de críticas. por parte del con-
sejero regional cristian rondanelli, 

las gestiones llevadas a cabo en 
cuanto a esta temática no han sido 
suficientes, declarando que “hoy po-
dría haber una posibilidad de que se 
aperture la frontera, pero el no tener 
desparasitado al ganado impide que 
este pase”.

el consejero aseguró que el plan 
de acción de parte del gobierno no 
estuvo a la altura. “Hay una mala 
planificación en todo sentido en lo 
que respecta a las veranadas, porque 
en el anterior gobierno hubiera o no 
autorización de pasada a las cordilleras 
argentinas había una planificación 
previa, cosa que al momento de estar 
autorizadas ya los procesos estaban 
definidos en todas las líneas. se te-
nía ya coordinado con los servicios 
el plan de trabajo para la ventanilla 
única, independiente si había o no 

veranadas”, sostuvo.

Problemas con la gobernado-
ra

por parte de los mismos afectados, 
los crianceros, también hubo quejas. 
al respecto, Héctor báez, represen-
tante de los crianceros del choapa, 
agradeció el apoyo por parte de los 
consejeros regionales, pero deseó una 
mayor presencia de la gobernadora 
Krist naranjo en las conversaciones.

“la gobernadora siempre se ha 
hecho a un lado del tema, ellos (los 
consejeros regionales) en mayo del 
año pasado solicitaron los recursos 
para poder viajar a argentina a hacer 
este trabajo y ella estuvo con licencia, 
nunca firmó los documentos (…) se 
lo agradecimos mucho a los conseje-

ros, pero lamentablemente nosotros 
mismos como dirigentes decidimos 
que esto no se podía realizar debido 
a que no estaban desparasitados ni 
los animales menores ni los animales 
mayores”, declaró.

el representante espera un mejor 
escenario para la próxima temporada 
de veranada, señalando que “espe-
ramos nosotros seguir haciendo los 
trámites para que el próximo año 
estemos en buenas condiciones y 
podamos reunirnos también para 
ver todos los detalles que se tienen 
para ingresar al territorio argentino. 
y saber también cuántos crianceros 
pueden entrar porque algunos de ellos 
han desistido de la veranada, pero 
aún así hay una buena cantidad de 
crianceros que si quieren cruzar el 
límite argentino”.

y desde la perspectiva de David 
arancibia, dirigente de crianceros 
de Monte patria, todo este proceso 
ha sido catalogado como “bastante 
complicado”. el dirigente comentó 
que “creo que varios de los admi-
nistradores de los servicios o de la 
administración pública desconocen 
realmente la actividad caprina en la 
alta cordillera”.

De cara a la veranada del próximo 
año, el representante de los crian-
ceros de Monte patria sostuvo que 
“nosotros esperamos que el servicio 
que debiera comandar en la región a 
la ganadería sea serio, haya manda-
tos específicos y un orden legal en 
el manejo para poder estar siempre 
preparados nosotros y poder salir a 
donde queramos, sea argentina o la 
zona sur. no podemos depender de un 
dictamen para poder modificar todo 
el quehacer de la gente”, comentó.

Gerardo Soto
Sacerdote cSV

los primeros cristianos creían 
que Jesús, resucitado, volvería muy 
pronto. poco a poco, se tuvieron que 
preparar para una larga espera. no 
es difícil imaginar las preguntas que 
se despertaron entre ellos. ¿cómo 
mantener vivo el espíritu de los 
comienzos? ¿cómo alimentar la 

fe sin dejar que se apague? un 
relato de Jesús sobre lo suce-
dido en una boda les ayudaba 
a pensar la respuesta. Diez 
jóvenes, amigas de la novia, 
encienden sus lámparas y se 
preparan para recibir al esposo. 
cuando, al caer el sol, llegue 
el novio a tomar consigo a la 
esposa, los acompañarán a 
ambos en el cortejo que los 
llevará hasta la casa del esposo, 
donde se celebrará el banquete 
nupcial. Hay un detalle que 
el narrador quiere destacar 
desde el comienzo. entre las 
jóvenes hay cinco «sensatas» 

y previsoras que llevan aceite 
para alimentar sus lámparas a 
medida que se vaya apagando 
la llama. las otras cinco son 
«necias» y descuidadas y olvidan 
llevar aceite, con el riesgo de 
que se apaguen sus lámparas. 
pronto descubrirán su error. 
el esposo se atrasa y no llega 
hasta medianoche. cuando se 
oye la llamada a recibirlo, las 
prudentes llenan con aceite sus 
lámparas y acompañan al novio 
hasta entrar con él en la fiesta. 
las necias solo se lamentan: 
“se nos apagan las lámparas”. 
afanadas en conseguir aceite, 

llegan a la fiesta cuando la 
puerta está cerrada. Demasiado 
tarde. ¿cuál es la diferencia 
entre las jóvenes prudentes y 
las necias? es la actitud con 
que viven el momento presente. 
las necias no tienen en vista el 
futuro y por eso dejan apagar 
sus lámparas por falta de aceite. 
las prudentes viven abiertas 
al futuro, por eso mantienen 
sus lámparas encendidas con 
provisión de aceite. la sabiduría 
cristiana que hace la diferencia 
es la de vivir cada momento en 
apertura a un futuro mayor, cada 
momento de la historia está 

lleno de sentido y abierto a su 
plenitud. así el creyente con la 
lámpara encendida atraviesa la 
noche alumbrado por Jesús que 
le dice yo, soy la luz, he venido 
al mundo para que el que crea 
en mí no siga en tinieblas. (Jn 
8,46) en un mundo que sabe 
poco de esperanza, los cristia-
nos tenemos una misión que 
cumplir: llenar de luz la noche 
hasta que llegue el día del señor. 
que la madre de Jesús y madre 
nuestra nos acompañe con su 
luz en este Mes de María que 
hemos comenzado y pronto 
tengamos la paz en el mundo.

Llenar de luz la noche
DOMINGO IV DE Pascua A. Juan 10, 1-10

Diego Jiménez
Región de Coquimbo



EL OVALLINO  DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

La Provincia de Limari no 
deja de aportar a la Teletón

contra toDa aDVersiDaD

En la oportunidad en la que participaron grupos, solistas y bailarines locales, animando la jornada e invitando a los ovallinos a donar para alcanzar la meta.
el oVallino

Las comunas locales 
tuvieron variadas actividades 
culturales, mientras los 
buzones de Banco de Chile 
seguían recibiendo aportes 
para apoyar la rehabilitación 
de niños y niñas en situación 
de discapacidad. Alcaldes 
agradecieron a ciudadanos y 
llamaron a mantener viva la 
solidaridad.

la provincia de limarí no dejó de 
aportar a la teletón y sin importar 
cuán adverso fuera el escenario, las 
actividades programadas para este 
fin de semana se desarrollaron con 
la mejor de las energías.

Durante la tarde de ayer y hasta el 
cierre de esta edición, la meta en el 
estelar aún se veía lejana, pero las 
esperanzas no mermaban, en santiago 
ni en regiones, con la esperanza de 
poder seguir rehabilitando a niños y 
niñas, que con esfuerzo y el apoyo 
de teletón salen adelante cada año.

“la de ovalle no es una meta baja y 
a nivel nacional no es una meta fácil, 
pero estamos seguros de que, pese a 
las dificultades, la vamos a concretar”, 
indicó el alcalde de ovalle, Jonathan 
acuña, mientras se desarrollaban las 
actividades de la cruzada solidaria 
en la comuna y el país se acercaba 
lento, pero seguro, a los más de 37 
mil millones de pesos a recaudar.

“Hemos estado recorriendo la comuna, 
particularmente en los sectores rurales 
durante las últimas dos semanas, 
en lo que es nuestra gira teletón, 
para poder motivar a la gente que 
participó en esta cruzada solidaria”, 

Diego guerrero
Ovalle

El tradicional show masivo, que tuvo lugar durante la tarde del viernes y sábado, con el show principal en la Plaza de Armas de Ovalle.
el oVallino

agregó acuña.
además de la respectiva campaña 

de recaudación, se llevó a cabo el 
tradicional show masivo, que tuvo 
lugar durante la tarde del viernes, 
con el show principal en la plaza de 
armas, y este sábado todo el día. 
oportunidad en la que participaron 
grupos, solistas y bailarines locales, 
animando la jornada e invitando a 
los ovallinos a donar para alcanzar 
la meta.

el día de ayer comenzó con el blo-
que infantil, animado por la oficina 
de la Juventud y pasadas las 15:00 
horas comenzó el bloque juvenil, con 
artistas como King ship crew, robert 
Flow y new Hells star. el evento 
continuó con un bloque folclórico, 
que cerró a las 18:00 horas con los 
Huasos del limari y y la agrupación 
encanto andino.

con todo listo para la “previa” y el 
bloque estelar, el show continuó y 

también la esperanza, mientras en la 
capital se seguían conociendo más 
historias que no solo conmueven, 
sino que levantan la moral de todo 
un país, uniendo a un territorio largo 
y diverso, de extremo a extremo.

“QUe esTa caUsa nUnca TermI-
ne”

el resto de la provincia no se quedó 
atrás. Monte patria concentró sus acti-
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

La música fue el principal motivador para que las personas llegaran a la plaza de Ovalle.
el oVallino

Los establecimientos educacionales de la comuna de Punitaqui no quisieron estar ausente 
con su aporte.

el oVallino

En Punitaqui los diferentes grupos musicales y la comunidad toda llegaron a dejar su granito 
de arena a la Teletón.

el oVallino

Los más pequeños también quisieron aportar con su arte para motivar a las personas para 
aportar a la campaña solidaria.

el oVallino

vidades en el frontis de la Municipalidad, 
donde se encuentra la caja auxiliar 
del banco de chile, “a la que llegan 
todos los aportes de las localidades 
de la comuna, que durante las últimas 
semanas han realizado un sinnúmero 
de actividades culturales, deportivas 
y familiares”, indicó el alcalde cristian 
Herrera a el ovallino.

por otro lado, la alcaldesa de río 
Hurtado, carmen Juana olivares, se refi-
rió también a la gran campaña solidaria.

“agradecemos a la comuna de río 
Hurtado que aportó con su granito de 
arena. a los estudiantes que, moneda 
a moneda, fueron ingresando en sus 
escuelas. también a la comunidad 
que aportó, porque esta es una causa 

muy noble. Vamos a seguir haciendo 
el empeño para que esta buena causa 
nunca termine en chile”, indicó la jefa 
comunal, mientras fue a depositar el 
aporte de río Hurtado, que ascendió a 
los $3.551.570.

punitaqui también tuvo un show varia-
do, con música ranchera y mucho folclor, 
de la mano de antonella lagos, corazón 
cuequero, Miguel Ángel contreras “el 
charro punitaquino” y grupo signus. 
este sábado, la caja buzón teletón 
siguió recibiendo aportes en la comu-
na limarina, de parte de particulares, 
colegios y agrupaciones locales.

pasadas las 20:00 horas, el cómputo 
nacional superaba los 15 mil millones 
y la esperanza seguía viva.
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REMATE

1er Juzgado Letras La Serena rematará 28 noviembre 2023, 
10:00 horas, inmuebles denominados Lote Nro A-1-10 
resultante de la división Lote A 1 del resto predio común 
denominado Punitaqui, ubicado comuna  Punitaqui, inscrito 
fojas 342 N° 309 Registro Propiedad Conservador Bienes 
Raíces Ovalle año 2013, Rol de avalúos 73-10 Punitaqui, y 
Lote Nro A-1-9 resultante de la división Lote A 1 del resto 
predio comuna denominado Punitaqui, ubicado comuna 
Punitaqui, inscrito fojas 341 vuelta N° 308 Registro Propie-
dad Conservador Bienes Raíces Ovalle año 2013, Rol de 
avalúos 73-9 Punitaqui. Mínimo posturas Lote N° A-1-10: 
$151.644.120.- y Lote N° A-1-9: $118.674.000.- Interesa-
dos en remate deberán acompañar vale vista a la orden del 
Tribunal por al menos 10 % mínimo fijado para subasta, esto 
es $15.164.412 por Lote A-1-10 y $11.867.400 por Lote 
A-1-9. Demás antecedentes obran en causa “Agrocomercial 
Polanco con Rojas”, rol C-1866-2019, del citado tribunal. La 
Serena, 21-10-2023. 

NATALIA TAPIA ARAYA,
SECRETARIA (S).- 

Municipios de la región priorizan recursos 
para salud, educación, seguridad y vivienda

PresuPuesto 2024

 En la recta final del año, los equipos municipales 
afinan la asignación de recursos de manera eficiente 

y estratégica, con el fin de impulsar el crecimiento 
sostenible de las comunas y mejorar la calidad de vida 

de sus habitantes.

en la gestión municipal, los pre-
supuestos desempeñan un papel 
fundamental al definir proyectos e 
iniciativas para el crecimiento de una 
comuna. su importancia radica en 
la capacidad de asignar recursos de 
manera eficiente y estratégica, con 
el fin de mejorar la calidad de vida de 
sus habitantes. en este periodo, los 
municipios trabajan a toda marcha 
para definir los presupuestos del 
año 2024 y con ello, las prioridades 
específicas para cada comuna.

el alcalde de Illapel, Denis Cortés 
Aguilera, explicó que el presupuesto 
del próximo año estará enfocado en 
materias de seguridad ciudadana, 
emergencia hídrica, salud, educa-
ción y trabajo comunitario con las 
poblaciones a través de la entrega de 
fondos concursables. en este senti-
do, la autoridad local precisó que el 
énfasis de la gestión municipal, es 
seguir mejorando y profundizando en 
el trabajo que se viene desarrollando 
y en temáticas que son importantes 
para los illapelinos.

“enfocados en la mejora de espacios 
públicos, seguiremos impulsando pro-
yectos como multicanchas, escalas y 
talleres. Vamos a seguir fortaleciendo 
la seguridad de la comuna, a través 
de más cámaras, drones, compra de 
motos, entre otros. Pero también 
el foco es seguir trabajando en la 
emergencia hídrica, considerando 
que tuvimos un muy mal año por 
la ausencia de precipitaciones. De 
enero a abril, son meses complejos y 

el municipio siempre está ayudando, 
principalmente con la entrega de 
agua en camiones aljibes o con algún 
otro tipo de ayuda”. el edil Illapelino 
comentó además que “estamos cons-
truyendo un presupuesto sólido para 
llevar a cabo nuestras metas del 
próximo año. tenemos confianza 
en que realizaremos una gestión 
adecuada en el 2024, centrada en 
los vecinos, su entorno, y con la efi-
ciente y transparente utilización de 
los recursos municipales”, manifestó  
Denis Cortés.

AUMENTO DEL 50%
el alcalde de Vicuña, rafael Vera 

Castillo, señaló que el presupuesto 
de este año fue de alrededor de 10 
mil millones de pesos, mientras que 
para el 2024 el presupuesto será de 
un poco más de 15 mil millones de 
pesos. según la autoridad municipal 
este aumento del 50% se debe a los 
ahorros generados el año pasado, por 
la no realización de algunos proyectos, 
que se van a materializar el próximo 
año. Y además porque hubo un au-
mento sustancial del Fondo Común 
Municipal. 

“en materia de salud, estamos 
destinando 730 millones de pesos 
desde el municipio, y en educación, 
alrededor de 300 millones. esto se 
debe a que lo proporcionado por el 
Ministerio de educación no cubre 
completamente las necesidades de 
nuestros alumnos y establecimien-
tos. Asimismo, enfocamos nuestros 
esfuerzos en concretar proyectos de 
infraestructura deportiva, con una 
inversión significativa para este año. 
también, reforzamos la televigilancia, 
priorizando la seguridad como un 
elemento crucial. Aunque ya conta-
mos con un considerable número de 
cámaras de seguridad, continuaremos 
instalando nuevas, así como portales 
de lectura de patentes y cualquier 
otro recurso necesario para brindar 
mayor seguridad a nuestros vecinos”.

el alcalde de Vicuña destaca tam-
bién la inversión en cultura y vivien-
da. “Queremos seguir mejorando el 
teatro municipal y, simultáneamente, 
avanzar en el proyecto recuperación 
del espacio de la antigua estación 
ferroviaria, que finaliza este año. este 
lugar se transformará en un espacio 
cultural clave dentro de las comuni-
dades. Pero, además, reconocemos la 
necesidad de vivienda entre nuestros 
vecinos, estamos comprometidos en 
colaborar de diversas formas para 
materializar soluciones, asignan-
do recursos específicos para este 
propósito”, argumentó el alcalde 
rafael Vera.

CAMBIO DE ENFOQUE
el alcalde de Monte Patria, Cristian 

Herrera Peña, detalló que el presu-
puesto del 2024 marca un cambio 
de enfoque respecto al presente 
año. Mientras el énfasis del 2023 
se centró en reactivar el tejido social 
tras la pandemia, el próximo año se 
orienta hacia el área social, con un 
aumento significativo de recursos 
para becas de estudiantes, fondos 
para temas médicos y canastas de 
alimentos, reconociendo los desafíos 
económicos derivados de la escasez 
hídrica, explica la autoridad comunal.

en cuanto al emprendimiento, el 
alcalde de Monte Patria señaló que 

“buscamos generar nuevos fondos para 
que nuestros emprendedores locales 
puedan fortalecer sus negocios”. en 
segundo lugar, destacó que los recur-
sos adicionales del royalty Minero, 
aproximadamente 300 millones de 
pesos, se destinarán a abordar una 
necesidad urgente en sectores con 
caminos comunitarios no atendidos 
por vialidad, que son caminos comuni-
tarios de uso público. “Vamos a partir 
con cuatro de estos caminos para 
el próximo año con un plan inédito 
de pavimentación comunal.  Área 
social y estos gastos en términos 
de inversión de infraestructura que 
vamos a asumir como municipio con 
las platas del royalty”, explicó.

ENFOQUE CIUDADANO Y SOCIAL
en tanto en la comuna de Coquimbo, 

el concejo municipal aprobó un pre-
supuesto 2024 que supera los $104 
mil millones, el cual tendrá un marcado 
enfoque social y ciudadano. en la 
planificación financiera del próximo 
año, destaca el aumento de 167% 
destinado a seguridad, que alcanza 
un monto de mil millones, con énfasis 
en la tecnología, cámaras y drones. 
un incremento del 114% para las 
subvenciones municipales, llegando 
a $2,300 millones, lo que constitu-
ye un mecanismo de ayuda directa 
a las organizaciones territoriales.  
Además de un aumento del 82% en 
aportes sociales, totalizando mil 240 
millones; y un 74% de aumento en 
obras civiles, superando los $9,196 
millones. 

en el ámbito de la salud, el aporte 
municipal alcanza los $3,000 millo-
nes, representando un aumento del 
50% en comparación con el presu-
puesto del 2023 ($2,000 millones) 
y del 200% en comparación con el 
2022 ($1,000 millones).

según el alcalde Ali Manouchehri 
avanzar hacia un municipio orde-
nado financieramente, es un paso 
importante que va a permitir otro 
tipo de acciones. tras la aprobación 
del presupuesto 2024 expresó que 
“hemos demostrado en estos más de 
2 años y medio ser una administra-
ción responsable, seria y profesional, 
que ha dado con mucha certeza el 
ordenamiento y también lo que sig-
nifica que las finanzas del municipio 
se hayan estabilizado. Presentamos 
un presupuesto que supera los $104 
mil millones, un presupuesto que ha 
permitido ordenarnos con las deudas, 
pero también levantar iniciativas que 
transforman la vida de los coquim-
banos y coquimbanas. ”, manifestó .

Marcela angel r.
Región de Coquimbo
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Conmemora el Día de la Educación Especial con 
importantes avances en materia de inclusión

en LA CoMunA De Monte PAtrIA

Más de un centenar de 
personas asistieron al 
conversatorio reflexivo 
realizado en el Centro Cultural 
Huayquilonko. 

en el marco del Día de la educación 
especial, el equipo coordinador del 
Programa de Integración escolar co-
munal del Departamento de educación 
de Monte Patria, organizó una jornada 
de reflexión en torno a esta importante 
temática el pasado miércoles. La ac-
tividad, que se realizó en el salón de 
Artes escénicas Alcalde Juan Carlos 
Castillo Boilet, contó con la presencia 
de la máxima autoridad comunal, 
Cristian Herrera Peña, el Director del 
Departamento de educación, Jaime 
Castillo Boilet, un equipo del Centro de 
neurodesarrollo el Alba de la comuna 
de La Calera, el equipo PIe del Colegio 
Dalmacia de ovalle y comunidades 
educativas del territorio. 

Integración, aplicación de buenas 
prácticas en los establecimientos 
y reconocimientos a la labor de los 
profesionales que trabajan con niños, 
niñas y jóvenes con neurodivergencia 
fueron algunos de los puntos que 
abordó este taller. “este es el primer 
año que nosotros conmemoramos, 
donde la idea es que quede dentro 
de nuestra planificación anual y es-
peramos que de aquí en adelante, 

Ovalle

esta jornada pueda replicarse año a 
año y obviamente ir avanzando para 
seguir generando impacto positivo en 
las comunidades y sus respectivos 
equipos, porque consideramos que 
esto es un espacio valioso de reco-
nocimiento”, indicó rodrigo tabilo, 
Coordinador PIe comunal. 

Por su parte, el Director del DeM 
Monte Patria, Jaime Castillo Boilet,  
recalcó el valor que tienen los equipos 
de integración educativa en la comuna 
“nuestra misión como Departamento 
de educación es poder entregar todas 
las herramientas a nuestros profe-
sores, asistentes de la educación y 
también a fortalecer nuestros equipos 
de Integración escolar que son los 
encargados de hacer entendible el 
proceso que pasan los estudiantes 
en la comuna”.

FOrTALECIMIENTO DE AprENDI-
zAjES 

La educación especial es una mo-
dalidad del sistema educativo que 
elabora estrategias de forma trans-
versal en los distintos niveles, ya sea 
en establecimientos de educación 
regular como en los de educación 
especial que provee una serie de 
servicios, recursos humanos, técnicos, 
conocimientos especializados y ayuda 
con el fin de garantizar, de acuerdo a 
la normativa vigente, el aprendizaje 
en igualdad de condiciones. 

uno de los invitados que estuvo 
presente en el conversatorio fue el 
Centro de neurodesarrollo el Alba 

de la comuna de La Calera, proyecto 
que ayuda a niños, niñas y jóvenes 
con trastorno de espectro Autista 
(teA) y quienes a nivel nacional son 
pioneros en educación inclusiva. Dicho 
establecimiento se ha convertido en 
modelo a seguir de diversas comunas 
en materia de educación especial, 
integración e inclusión, entre ellas, 
Monte Patria. 

“estamos muy contentos por la 
invitación. el alcalde Cristian Herrera 
nos visitó el año 2021 y ahora tuvimos 
el placer de que nos invitara a donde 
están compartiendo estas buenas 
prácticas en torno a la educación, 
inclusión y nosotros también que-
remos hacer una aporte al trabajo 
colaborativo, como lo decía el slogan 
“sumando todos somos más”, seña-
ló Vivian Pooley, Coordinadora del 
Centro de neurodesarrollo el Alba 
de la Calera.

COMprOMISO MUNICIpAL 
en 2021, cuando asumió la ad-

ministración la comuna de Monte 
Patria, el alcalde Cristian Herrera 
Peña comenzó a trazar el proyecto 
que abriera el territorio a la inclusión 
e integración de personas con dis-
capacidades. Por lo cual, estableció 
diversas mesas de trabajo con los 
actores sociales, equipos de salud y 
educación municipal, CCr, padres y 
madres de niños, jóvenes y adultos 
con condiciones neurodivergentes 
para avanzar en esta materia que 
quedaba al debe. 

Fue así como en menos de tres años 
se ha logrado avanzar en hechos con-
cretos, como la creación de la oficina 
de la inclusión municipal, capacita-
ciones de atención a personas con 
discapacidad para los funcionarios 
municipales y el recién inaugurado 
Centro Integral de Atención teA, 
este último siendo la comuna piloto 
de este importante hito en la región 
de Coquimbo.

Al respecto, Herrera Peña, que asistió 
al conversatorio señaló “para noso-
tros, la educación especial ha sido 
prioritaria durante nuestra gestión; 
nos encontramos con un proyecto que 
estaba detenido que es el definitivo 
Colegio Masttay, para ello hemos 
estado activando junto al ministerio y 
aula empresa para ojalá tener el diseño 
terminado para llevarlo a ejecución; 
hoy tenemos un equipo PIe que está 
financiado y eso nos indica que he-
mos logrado realizar diagnósticos e 
incorporar nuevos integrantes a los 
equipos de educación especial, lo que 
significa mayor ingreso e inversión 
de recursos.  Además, esta es es la 
instancia para anunciar el lanzamiento 
de nuestro Centro para niños con 
espectro Autista, lo que también 
es un logro importante para nuestra 
comuna”, señaló el edil Herrera. 

Finalmente, en la jornada también 
participó el Colegio especial Masstay 
con una maravillosa representación 
de la obra musical “La Pérgola de las 
Flores”, sacando aplausos y deleitan-
do a los asistentes en esta reflexiva 
convocatoria.
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CSD Ovalle levanta la cabeza y logra con 
holgura su primer triunfo en la Liguilla

ANTE NAVAL DE TALCAHUANO

Los goles para los ovallinos vinieron de la mano de Gabriel Rojas al minuto 26, Samuel Avilés al minuto 
68 y Esteban Guerra al minuto 83.

El Club Social y Deportivo Ovalle tuvo un mal comienzo en la Liguilla de Ascenso, por 
eso celebró su primer triunfo.

CSD OVALLECSD OVALLE

Con un sólido 3-0, el Equipo 
de la Gente pudo revertir 
semanas de angustia y se 
prepara para enfrentar de 
visitante a nuevos rivales. 
Goles de Rojas, Avilés y 
Guerra emocionaron a los 
hinchas ovallinos.

Con un sólido 3-0, Club Social y 
Deportivo Ovalle venció a Naval de 
Talcahuano, dando vuelta así un mal 
comienzo en la Liguilla de Ascenso y 
obteniendo su primer triunfo que les 
permite sumar de a tres.

Recordemos que los resultados no 
han sido positivos para el “Equipo de 
la Gente”, por lo que existía el desafío 
de poder imponerse a como local este 
sábado, y así sumar posiciones.

Los verdes se alinearon con Segundo 
Pérez en el arco; Cristóbal Ubilla, 
Benjamín Zepeda, Jordan Tapia y 
Juan Saavedra en defensa; William 
González, Esteban Ahumada, Ignacio 
Aranda y Luis Rodríguez en el medio-
campo; con Samuel Avilés y Gabriel 
Rojas en la delantera.

En el segundo tiempo ingresaron a la 
cancha Pedro Cerda, Jesús Contreras, 

Diego guerrero
Ovalle

La ruta sigue el próximo miércoles 15 de noviembre, cuando Club Social y Deportivo Ovalle enfrente a Lota Schwager como visitante.

CSD OVALLE

Esteban Guerra, Matías Oyarce y 
Eduardo Carvajal, para completar un 
encuentro que tenía como objetivo 
reforzar la defensa y permitió incluso 
ampliar el marcador, para victoria 
holgada incluso perdiendo un par de 
oportunidades en la última fracción 
del partido.

Los goles para los ovallinos vinieron 
de la mano de Gabriel Rojas al minuto 
26, Samuel Avilés al minuto 68 y 
Esteban Guerra al minuto 83.

Con el marcador en 3-0, el Equipo 
de la Gente incluso buscó más y 
podría haber ampliado aún más el 
marcador de concretarse un penal 
de Jesús Contreras, que hábilmente 
fue bloqueado por el arquero rival. 
Eduardo Carvajal también generó 
expectativas con dos llegadas que 
finalmente no pudo cerrar.

Con todo, los rostros de los hinchas 
ovallinos no cambiaron un centíme-
tro, pues el 3-0 se consagra como 

la victoria que venían persiguiendo y 
tanto costó encontrar.

La ruta sigue el próximo miércoles 
15 de noviembre, cuando Club Social 
y Deportivo Ovalle enfrente a Lota 
Schwager como visitante, para luego 
prepararse para otros dos duelos en 
igual condición ante Tricolor de Paine 
y Provincial Talagante.

Itinerarios que ahora suena más 
alentador y que enfrentarán con la 
moral más alta.
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